

**Zeitschrift:** Zeitschrift für schweizerische Kirchengeschichte = Revue d'histoire ecclésiastique suisse  
**Herausgeber:** Vereinigung für Schweizerische Kirchengeschichte  
**Band:** 61 (1967)

**Vereinsnachrichten:** Assemblée générale annuelle de l'Association des historiens catholiques de la Suisse

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

**Download PDF:** 14.03.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ANNUELLE  
DE L'ASSOCIATION DES HISTORIENS CATHOLIQUES  
DE LA SUISSE

Altdorf, 3 avril 1967

L'assemblée générale annuelle de l'Association des historiens catholiques de la Suisse s'est tenue le lundi 3 avril 1967 à Altdorf, sous la présidence du R. P. Rainald Fischer, capucin. Plus de 50 personnes, attirées autant par l'intérêt du programme proposé que par le charme de la cité uranaise et de ses environs, y prirent part.

Le R. P. Rainald ouvrit la séance à 10 h. 45. Après avoir souhaité la bienvenue aux participants et salué la présence du Dr Muheim, Chancelier du canton d'Uri, il donna lecture de plusieurs messages, dont un télégramme de S. Exc. Mgr Vonderach, évêque de Coire. Le président fit ensuite l'éloge du professeur Oscar Vasella, rédacteur en chef de la *Revue d'histoire ecclésiastique suisse* et caissier de l'Association, décédé en décembre 1966. Il rappela également le souvenir du Dr Meinrad Schnellmann et des professeurs Linus Birchler, Fritz Blanke et Leo Weisz.

Après cette introduction, l'assemblée entendit une communication de M. Emil F. J. Müller-Büchi, professeur à l'Université de Fribourg, sur la politique de la Suisse primitive après 1848 (*Urschweizer Politik nach 1848*). Par une analyse pénétrante et une grande finesse critique, l'orateur présenta le tableau politique de la Suisse primitive, immédiatement après la guerre du Sonderbund, pendant l'affaire de Neuchâtel, lors de la construction de la ligne de chemin de fer du Saint-Gothard et pendant le Kulturkampf. Le rappel de l'action et des idées du Lucernois Philipp Anton von Segesser et du Schwytzois Nazar Reding permit au conférencier de faire mieux comprendre certaines attitudes et surtout la dimension réelle des problèmes qui se posèrent à la Suisse primitive après les événements de 1848.

La séance administrative se tint à l'issue du repas de midi. Après la lecture du procès-verbal de l'assemblée de Rapperswil, le P. Rainald présenta son rapport. Il releva tout d'abord que la Centrale chargée de la répartition de la Collecte de Carême avait fait don à l'Association d'une somme de 5000 fr. Il esquissa ensuite les grandes lignes d'un projet de publication qu'on pourrait intituler *Handbuch der mittelalterlichen Kirchen auf dem Gebiete der Schweiz und des Fürstentums Liechtenstein*. Le P. Rainald souligna l'intérêt d'une telle entreprise et précisa qu'en accord avec le Comité il avait déjà

eu des entretiens fructueux à ce sujet avec le professeur Albert Bruckner, Mgr Joh. Duft et le Dr Hansruedi Sennhauser. Poursuivant son exposé, le président déclara que lors de sa dernière réunion, le Comité avait examiné la possibilité d'organiser un colloque portant sur la conception de l'histoire de la Réforme à notre époque de «transformation spirituelle». Il releva que le P. Gall Heer, vice-président, avait accepté d'approfondir ce problème. Parmi les autres préoccupations du Comité durant la période administrative 1966/67, il mentionna l'idée de donner à notre Association le nom d'*Association d'histoire ecclésiastique suisse (Vereinigung für schweizerische Kirchengeschichte)*. Comme l'Association populaire catholique suisse n'est pas opposée à cette initiative du Comité, l'assemblée sera appelée à se prononcer lors de la réunion annuelle de 1968. A cette occasion, elle devra également élire deux membres de la commission de rédaction, étant donné que Mgr Perler et M. l'abbé Chèvre ont malheureusement décidé de se retirer. «Dans l'immédiat», déclara le président, «on se bornera à trouver un successeur à M. Vasella». Le P. Rainald termina son exposé en proposant, au nom du Comité, de compléter l'art. 6 des statuts par l'alinéa suivant: «Die Mitgliedschaft auf Lebenszeit kann durch einen einmaligen Beitrag erworben werden, dessen Höhe ebenfalls durch die Generalversammlung zu bestimmen ist.»

Le rapport présidentiel, le procès-verbal de l'assemblée de Rapperswil et les comptes de l'Association ayant été acceptés sans discussion, le président invita l'assemblée à désigner le successeur de M. Vasella. Son choix se porta sur M. Pascal Ladner, professeur aux Universités de Fribourg et de Berne. M. Ladner exercera donc les fonctions de rédacteur de la Revue et de caissier de l'Association. L'assemblée accepta également la modification des statuts dans le sens proposé par le Comité et fixa à 300 fr. la cotisation permettant de devenir membre à vie de l'Association. Une allocution du chancelier Muheim mit fin à la partie administrative.

La journée s'acheva par une excursion à Bürglen et à Schattdorf. Les participants se séparèrent vers 17 h., pleins de gratitude envers le P. Karl, gardien du couvent des PP. Capucins d'Altdorf, et envers ses collaborateurs qui se dépensèrent sans compter pour rendre agréable notre trop bref séjour en pays uranais.

OSCAR GAUYE, *secrétaire*